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Aos 23 dias do mês de agosto do ano de 2022, no horário das 14h, remotamente por meio de 1 

videoconferência, realiza-se a IV sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão 2 

(ConsEPE) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano de 2022, previamente convocada 3 

e presidida pelo magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes 4 

conselheiros: Mônica Schröder, vice-reitora; Alysson Fábio Ferrari, representante docente do 5 

Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Caique Ferreira de Souza, representante discente 6 

de Graduação; Charles Morphy Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-Graduação; Diego Paolo 7 

Ferruzzo Correa, coordenador da Pós-Graduação; Edson Pinheiro Pimentel, pró-reitor de Extensão 8 

e Cultura; Felipe César Torres Antonio, representante dos técnicos-administrativos; Fernanda 9 

Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Francisco José Gozzi, representante docente do 10 

Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Gabriel Almeida Antunes Rossini, 11 

representante docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); 12 

Luciano Soares da Cruz, coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T); Márcia 13 

Helena Alvim, vice-diretor do CCNH; Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, vice-coordenadora 14 

da Licenciatura em Ciências Humanas (LCH); Mauricio Firmino Silva Lima, representante 15 

docente do CMCC; Maurício Richartz, vice-diretor do CMCC; Otto Müller Patrão de Oliveira, 16 

representante suplente docente do CCNH; Patrícia da Silva Sessa, coordenadora da Licenciatura 17 

em Ciências Naturais e Exatas (LCNE); Ramon Vicente Garcia Fernandez, representante docente 18 

do CECS; Rena de Paula Orofino Silva, representante docente do CCNH; Roberta Guimarães 19 

Peres, coordenadora do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Wagner Alves 20 

Carvalho, pró-reitor de Pesquisa. Ausências justificadas: Renata Simões, representante docente 21 

do CCNH. Ausentes: Bianca Barboza Bertolotto, representante discente de Graduação; Flávio 22 

Thales Ribeiro Francisco, coordenador da Graduação; Itana Stiubiener, representante docente do 23 

CMCC; Júlia de Campos Silva, representante discente de Graduação; Marcos Vinicius Pó, diretor 24 

do CECS; Max Mário Fuhlendorf, representante dos técnicos-administrativos; Michelle Sato 25 

Frigo, representante docente do CECS; Sandra Cristina Trevisan, representante dos técnicos-26 

administrativos; Victor Hugo Alves Steil, representante discente de Graduação; Vinicius 27 

Florentino Bastos, representante discente de Graduação. Não votantes: Carolina Moutinho Duque 28 

de Pinho, secretária-geral; Gabriela Rufino Maruno, pró-reitora adjunta de Extensão e Cultura; 29 

João Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; Marcelo Salvador Caetano, pró-reitor 30 

adjunto de Graduação; Maria Luiza Levi Pahim, vice-coordenadora do BC&H; Priscila Barreto de 31 

Jesus, representante suplente docente do CCNH. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira 32 

Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello 33 

Semmelmann, assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o 34 

presidente abre a sessão às 14h09, desejando que todos estejam bem e em segurança. Informes da 35 

Reitoria: 1) o presidente passa a palavra à secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, 36 

que dá as boas-vindas à nova pró-reitora adjunta de Extensão e Cultura, Gabriela Rufino Maruno 37 

e ao novo pró-reitor adjunto de Graduação, Marcelo Salvador Caetano. O presidente aproveita a 38 

ocasião para agradecê-los pelo aceite ao convite, sobretudo perante os desafios enfrentados nessas 39 

duas Pró-Reitorias tão importantes para o desenvolvimento acadêmico institucional; 2) a 40 
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secretária-geral solicita, em atendimento ao inciso XIII, do Art. 3º, da Resolução ConsUni nº 195, 41 

a indicação de uma chapa de representantes discentes (titular e suplente), indicados pelo ConsEPE, 42 

para compor o Conselho Técnico Científico (CTC) do Núcleo Educacional de Tecnologias e 43 

Línguas (Netel). O presidente ressalta a relevância dessa indicação para a UFABC, visto que o 44 

Netel foi fundamental durante o período de pandemia e continua sendo de extrema importância no 45 

desenvolvimento das tecnologias educacionais e de línguas na UFABC. Não havendo 46 

manifestação por parte dos alunos, solicita que a indicação seja realizada até o final desta sessão 47 

ou diretamente à Divisão de Conselhos da Secretaria-Geral; 3) a secretária-geral informa acerca 48 

do envio do relatório de Atividades esporádicas do CMCC, tramitadas na Comissão Permanente 49 

de Convênios (CPCo), em 2021, em atendimento ao Art. 4º da Resolução ConsEPE nº 130. 50 

Comunica que o relatório será encaminhado aos conselheiros, pontuando que as eventuais dúvidas 51 

podem ser enviadas à Divisão de Conselhos ou à CPCo; 4) o presidente passa a palavra para a pró-52 

reitora de Graduação, Fernanda Cardoso, que informa acerca do Quadrimestre de Ingresso de 53 

2023, salientando que a partir do próximo ano a UFABC volta a receber os ingressantes no 2° 54 

quadrimestre letivo, como era realizado antes da pandemia; 5) o presidente informa que a próxima 55 

sessão ordinária do ConsEPE, a ser realizada dia 18 de outubro, acontecerá no formato presencial, 56 

comunicando que a Secretaria-Geral vem tomando as providências necessárias com relação ao 57 

funcionamento da Sala dos Conselhos no campus de Santo André. Em complemento, a vice-58 

presidenta, Mônica Schröder, solicita a todas e todos que se atentem a suas agendas no intuito de 59 

garantir o quórum necessário para a realização da reunião. Informe dos Conselheiros: 1) o 60 

conselheiro Felipe César Torres Antonio solicita para que haja uma prorrogação no início do novo 61 

Registro de Frequência Eletrônica por mais 30, 60 ou 90 dias. Ademais, manifesta preocupação 62 

quanto à transferência dos laboratórios didáticos para a Unidade Tamanduatehy, situada do outro 63 

lado da Av. dos Estados, pontuando a dificuldade de deslocamento até a unidade. Em resposta, o 64 

presidente salienta que não houve, até o momento, qualquer deliberação acerca do uso e 65 

funcionamento da Unidade Tamanduatehy, informando que não há a previsão da entrega da obra 66 

nos próximos 6 meses; 2) a conselheira Fernanda Cardoso informa acerca da Semana de Integração 67 

Universitária, planejada para acontecer presencialmente entre os dias 12 e 16 de setembro, 68 

pontuando que os diversos setores envolvidos estão em diálogo para a definição da programação; 69 

3) em Questão de Ordem, o conselheiro Felipe César Torres Antonio solicita explicações acerca 70 

da fala do presidente no tocante à Unidade Tamanduatey. O presidente reitera sua fala e enfatiza 71 

que qualquer informação contrária a isso não condiz com a verdade. Ordem do Dia: Ata da V 72 

sessão ordinária do ConsEPE, realizada em 26 de outubro e 09 de novembro de 2021. Ata da III 73 

sessão extraordinária do ConsEPE, realizada em 07 de junho de 2022. O presidente destaca o 74 

esforço da Secretaria-Geral na produção das Atas, tendo em vista o grande número de reuniões 75 

realizadas em 2020, 2021 e 2022 e questiona os conselheiros se há alguma solicitação de alteração 76 

nas Atas apresentadas. Em discussão, a conselheira Rena Orofino solicita a correção de seu nome 77 

em ambas a Atas. A solicitação é acatada pela secretária-geral. Não havendo mais manifestações 78 

por parte do Conselho, o presidente coloca os documentos em votação. A Ata da V sessão ordinária 79 

do ConsEPE, realizada em 26 de outubro e 09 de novembro de 2021, é aprovada com 5 abstenções. 80 

A Ata da III sessão extraordinária do ConsEPE, realizada em 07 de junho de 2022, é aprovada 81 

com 4 abstenções. Calendário Acadêmico 2023. A relatora, Fernanda Cardoso, esclarece que, 82 

diferentemente do que ocorreu nos últimos dois anos, apenas o Calendário Acadêmico será 83 

colocado para apreciação do ConsEPE, pois o Calendário de Procedimentos de Matrículas, que 84 

cumpriu papel central no contexto dos Quadrimestres Suplementares (QS), volta a ser, com o 85 

retorno das aulas presenciais no próximo quadrimestre, apenas um controle na programação das 86 

áreas envolvidas no planejamento acadêmico, não sendo necessária sua aprovação prévia pelo 87 

ConsEPE. Informa que o Calendário Acadêmico de 2023 tem 72 dias letivos por quadrimestre e 88 

que o 1° quadrimestre começará uma semana antes do usual, dado o quadro de incerteza que ainda 89 
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nos encontramos. Em relação ao calendário de reposição, a relatora informa que ele garante a 90 

programação da infraestrutura de salas e laboratórios para as aulas a serem repostas, destacando 91 

que a sequência de reposição não necessariamente coincide com o dia da semana da aula daquele 92 

a ser reposto, pois não há uma distribuição igualitária de feriados entre os dias da semana, o que 93 

resulta na falta de dias para as reposições, implicando, inclusive, os períodos de recesso. Por fim, 94 

comunica que ajustes poderão ser necessários devido a alguns eventos que ainda estão em processo 95 

de programação como o UFABC para Todos e o Congresso da UFABC. Não havendo 96 

manifestações por parte dos conselheiros, o presidente encaminha o documento para votação. 97 

Aprovado por unanimidade. Expediente: Homologação do Ato Decisório ConsEPE nº 229, que 98 

aprova o Calendário Acadêmico 2022, contemplando as correções realizadas anteriormente e a 99 

revisão do Calendário de Processo de Matrículas em Disciplinas da Graduação de 2022, aprovado 100 

ad referendum. A relatora, Fernanda Cardoso, esclarece que foram necessários alguns ajustes no 101 

Calendário de Procedimentos de Matrículas, devido à complexidade enfrentada para a 102 

consolidação do planejamento do 3° quadrimestre de 2022, resultando em um alongamento dos 103 

prazos para compatibilizar a oferta de disciplinas com os espaços físicos disponíveis. Informa que, 104 

não havendo tempo hábil para que as alterações fossem apresentadas e aprovadas na sessão 105 

ordinária do ConsEPE, aprovou-se o Ato Decisório ad referendum. Não havendo manifestações 106 

por parte do Conselho, o presidente sugere a promoção do item para a Ordem do Dia. Não havendo 107 

objeções, o item é promovido. Não havendo propostas de alteração na Ordem do Dia, o presidente 108 

submete a homologação para votação. Documento homologado por unanimidade. Ato decisório 109 

de ajuste no Calendário Acadêmico 2022 devido à Copa do Mundo. O presidente esclarece que a 110 

submissão deste Ato Decisório se dá devido à publicação do calendário oficial da Copa do Mundo 111 

2022 de futebol masculino. Ressalta que a proposta de ajuste do Calendário Acadêmico 2022 tem, 112 

por objetivo, contornar as dificuldades logísticas das atividades acadêmicas no período de 113 

realização dos jogos, principalmente no que tange ao pleno desenvolvimento das atividades da 114 

UFABC, sem a discussão do mérito do evento, tampouco da adesão ao evento por parte de 115 

servidores, somente a redução dos impactos e a minimização dos danos causados no dia dos jogos 116 

da Seleção Brasileira. Com a palavra, a relatora, Fernanda Cardoso, esclarece que, quando o 117 

Calendário Acadêmico de 2022 foi aprovado, não foram previstos os impactos causados pelos 118 

jogos da Seleção Brasileira nas atividades acadêmicas da UFABC, especialmente no tocante a 119 

possíveis dificuldades de deslocamento nos horários próximos aos jogos. Ademais, informa que 120 

há a necessidade de planejamento prévio dos planos de ensino das disciplinas que serão ofertadas 121 

no 3° quadrimestre. Tendo em vista tais justificativas, apresentou três cenários possíveis, com três 122 

calendários diferentes: cenário 1 - para o caso de a Seleção Brasileira não se classificar para as 123 

finais; cenário 2 - para o caso de a Seleção Brasileira se classificar para as finais em 1° lugar no 124 

grupo e, por fim, cenário 3 - para o caso de a Seleção Brasileira se classificar para as finais em 2° 125 

lugar no grupo. Justifica que foram elaborados esses cenários, pois existem poucos dias no 3° 126 

quadrimestre que podem ser utilizados para reposição antes do período do Natal. Ademais, elencou 127 

as principais diretrizes utilizadas para a elaboração dos ajustes: i) cancelamento de aulas somente 128 

do turno implicado pelo horário de início e término do jogo; ii) prioridade de reposição das aulas 129 

canceladas do turno noturno; iii) no caso de classificação da Seleção Brasileira, elegeu-se, também, 130 

o sábado de 03 de dezembro, para garantir todas as reposições. Neste último caso, a reposição de 131 

turmas do vespertino ocorreria em conjunto com as aulas regulares das turmas de sábado. Por fim, 132 

a relatora detalha os calendários elaborados para cada cenário, citando as datas previstas para as 133 

reposições. Em discussão, são levantados os seguintes pontos: 1) questiona-se, nos calendários dos 134 

cenários 2 e 3, a previsão de reposição no dia 23 de dezembro, prevendo-se que haverá resistência 135 

dos alunos e dos próprios docentes com a data tão próxima ao Natal. Sugere-se que, caso o docente 136 

considere necessário, ministre as aulas remotamente; 2) questiona-se sobre a possibilidade de 137 

cancelamento e reposição das aulas do matutino também, considerando-se que uma quantidade 138 
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considerável de alunos gasta mais de uma hora para se deslocar de casa à universidade e vice-139 

versa; 3) solicita-se que seja estudada uma maneira de se concluir o quadrimestre com certa 140 

antecedência das festividades de final de ano, sem que seja necessário esperar dos docentes o 141 

discernimento adequado no planejamento didático, evitando-se onerar os estudantes; 4) sugere-se 142 

que não haja reposição de nenhuma das aulas canceladas pelos jogos da Seleção Brasileira; 5) 143 

solicita-se ponderação quanto à proposta para que não haja reposição das aulas canceladas sem o 144 

planejamento de alternativa; 6) propõe-se que se cancele as aulas dos três turnos nos dias de jogos 145 

da Seleção Brasileira, tendo em vista manter a simetria da quantidade de aulas nos três períodos. 146 

Em resposta aos apontamentos, a relatora esclarece que o último quadrimestre que os docentes 147 

puderam usufruir das atividades remotas, com base no Projeto Pedagógico Institucional da 148 

UFABC, foi o 2° quadrimestre, informando que a modalidade remota não parece mais viável como 149 

forma de substituição de aulas presenciais. Porém, elucida que nem todos os docentes necessitarão 150 

do dia 23 de dezembro para completar o plano de ensino, dependendo muito da programação do 151 

próprio docente. Destaca, contudo, que é necessário garantir as condições de infraestrutura, caso 152 

haja demanda. Quanto à possibilidade de reposição das aulas do matutino também, considera 153 

viável a discussão junto ao Conselho. Contudo, pontua que os calendários apresentados 154 

consideram apenas o cancelamento das aulas afetadas diretamente pelos jogos da Seleção 155 

Brasileira. Em relação à proposta para que não haja reposição das aulas canceladas, o presidente 156 

questiona a relatora se há algum impedimento, tendo em vista os dias letivos. A relatora informa 157 

que o calendário possui folga no total de dias letivos, todavia, solicita que seja levado em 158 

consideração que tal decisão pode afetar o planejamento dos docentes. O presidente considera o 159 

documento suficientemente amadurecido, propondo que seja promovido à Ordem do Dia, sem que 160 

haja prejuízo na continuidade das discussões. Não havendo objeções, o documento é promovido. 161 

Em continuação às discussões, a relatora mostra-se contrária à proposta de que não haja reposição 162 

das aulas canceladas pelos jogos, defendendo que é necessário o planejamento das reposições. 163 

Havendo concordância dos conselheiros tanto para a Proposta 1 que defende a reposição das aulas 164 

canceladas, quanto para a Proposta 2 que defende não haver reposição, o presidente coloca ambas 165 

as propostas em votação. Após a contabilização, a Proposta 2 foi aprovada com 9 votos favoráveis, 166 

enquanto a Proposta 1 recebeu 8 votos favoráveis, sendo registradas 3 abstenções. Retomadas as 167 

discussões, o presidente questiona a viabilidade do cancelamento das aulas dos três turnos nos dias 168 

em que ocorrerem os jogos da Seleção Brasileira e chama a atenção para os calendários, visto que, 169 

caso o Brasil se classifique em 1° lugar no grupo, dois dos jogos acontecerão em segundas-feiras 170 

consecutivas – 28 de novembro e 05 de dezembro. Assim, questiona-se sobre a possibilidade de 171 

repor, ao menos, um desses dias. Em discussão, decide-se pela reposição da aula do dia 05 de 172 

dezembro no dia 10 de dezembro, respeitando, portanto, o recesso do final do ano. Todavia, a 173 

relatora ressalta que, caso sejam cancelas as aulas dos três turnos, não haverá espaço físico 174 

suficiente para as aulas. Não havendo quem apoiasse a sugestão de cancelamento dos três turnos, 175 

a proposta é retirada, considerando-se apenas o cancelamento do turno afetado pelos jogos da 176 

Seleção Brasileira, como proposto pela relatora. No intuito de adequar o texto às novas alterações 177 

deliberadas, sugere-se a modificação dos Artigos 1° e 2° para o seguinte texto: “Art. 1º Cancelar 178 

as aulas dos turnos impactados pelo acontecimento dos jogos, em virtude do calendário previsto 179 

de jogos da seleção brasileira de futebol masculino na Copa do Mundo de 2022, conforme Tabelas 180 

1, 2 e 3 do Anexo. Art. 2º Não haverá reposição das aulas canceladas. Parágrafo único. Caso a 181 

Seleção Brasileira de futebol masculino se classifique para as finais em 1º lugar na fase de grupos, 182 

apenas as aulas canceladas do período vespertino do dia 05 de dezembro de 2022 serão repostas 183 

no dia 10 de dezembro de 2022”. Havendo concordância por parte dos conselheiros e conselheiras, 184 

bem como da relatora em relação no tocante à nova redação dada para os Artigos 1° e 2° e, não 185 

havendo comentários adicionais, o presidente encaminha o documento, consideradas as alterações, 186 

para votação. Aprovado por unanimidade. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da 187 
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palavra, o presidente agradece a presença de todos e encerra a sessão às 16h08. Do que para 188 

constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos e Katia Tonello 189 

Semmelmann, assistente em administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina 190 

Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 191 
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